

Les points-clés de la conférence de presse de Hollande

LE MONDE | 13.01.2014 à 11h34 | Par Patrick Roger

A la veille de la conférence de presse de François Hollande, mardi 14 janvier à l'Élysée, nombreuses sont les questions en suspens.

- **De quoi le hollandisme est-il le nom ?**

Le chef de l'Etat récusé l'idée d'un tournant. De fait, la parenthèse de la campagne présidentielle refermée, son parcours s'inscrit dans une forme de lente maturation vers une social-démocratie assumée. Reste à la chrysalide Hollande à achever sa métamorphose.

- **Donnant-donnant ou marché de dupes ?**

M. Hollande doit préciser les contours et les enjeux du pacte de responsabilité qu'il a annoncé lors de ses vœux télévisés. Le patronat s'est dit « *prêt à jouer le jeu* ». Mais quelles sont les règles du jeu ?

- **Jusqu'où tailler dans les dépenses publiques ?**

L'affirmation est répétée : la réduction des déficits s'opérera désormais uniquement par des économies en dépenses. Le président doit préciser les objectifs (50 milliards d'euros ou plus) et les moyens d'action.

- **La pause ou la baisse ?**

Jusqu'à présent, le gouvernement s'était fixé pour objectif de ramener le poids des prélèvements obligatoires de 46,1 % à 45,8 % du PIB en 2017. M. Hollande a dit vouloir « *à terme, baisser les impôts* ». Quel sens donner à cette formule ?

- **A quand l'inversion de la courbe du chômage ?**

Les résultats prévus en 2013 se font attendre. L'emploi reste la priorité numéro un. La baisse du chômage sera-t-elle au rendez-vous en 2014 ?

- **Plus simple, la vie ?**

Le chef de l'Etat entend mettre fin à la prolifération de textes et de normes qui entravent l'action publique, paralysent l'activité économique et empoisonnent la vie quotidienne. Vaste projet. A préciser.

- **Décentralisation, acte III ?**

La réforme de l'Etat se conjugue avec une nouvelle étape de transferts de compétences aux collectivités, notamment aux régions. La redéfinition du périmètre de l'intervention de l'Etat rejoint l'objectif de baisse des dépenses publiques.

- **L'Europe à la relance ?**

Le projet européen de M. Hollande tarde toujours à se dessiner. Le chef de l'Etat doit affirmer ses propositions politiques, économiques et institutionnelles à l'orée d'une année marquée par des élections européennes qui peuvent rebattre les cartes.

- **Afrique, stop ou encore ?**

Le chef de l'Etat a engagé les forces françaises en première ligne au Mali et en Centrafrique. Il doit repréciser les objectifs militaires et politiques permettant d'envisager un calendrier de retrait des troupes.

- **L'année du moins-carcéral ?**

L'examen de la réforme pénale de lutte contre la récidive devrait commencer début avril, au lendemain des élections municipales. Un sujet sensible, sur lequel la droite est vent debout et qui divise au sein même de la majorité. Entre la « ligne Valls » et la « ligne Taubira », de quel côté penche le président de la République ?